

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n°52

Mardi 27 novembre 2018.

Nombre de personnes présentes : 9

THEMES PROPOSES :

- Y a-t-il un mauvais usage de la raison ?
- Peut-on tout dire aux enfants ?

Thème retenu :

- **Peut-on tout dire aux enfants ?**

Points principaux évoqués :

- Il est nécessaire de tenir compte de l'âge de l'enfant
- Les contes, selon les cultures, sont porteurs d'enseignement (il existe un fond universel)
- Il ne faut pas donner des explications avant que l'enfant ne nous interroge
- Si questionnement : réponses par étapes au fur et à mesure de l'interrogation, en tenant compte de ce que l'enfant sait déjà, notamment sur la sexualité, avec références possibles concernant les animaux
- Ne pas cacher aux enfants les « secrets de famille » car ils les perçoivent instinctivement et le non-dit pourrait alors nuire à leur équilibre futur
- Dire la vérité ; si on ne connaît pas la réponse à une question posée : être honnête et dire qu'on va se renseigner. Sinon, perte de confiance de l'enfant envers nous-mêmes
- Dire la vérité rapidement en cas d'adoption, adapter la vérité à l'âge de l'enfant si père inconnu, don de sperme, origine difficile (viol, inceste)
- Enfant de parents homosexuels, de parents de races différentes : l'enfant s'en aperçoit ipso facto par comparaison avec ses camarades ; lui expliquer que c'est l'amour qui a motivé sa naissance ; à noter qu'avec l'évolution de la société, ces cas sont de plus en plus fréquents et font donc partie de la norme
- La mort des animaux, des êtres humains : « il a fini de vivre ». A noter que les petits malades cancéreux par exemple dans les hôpitaux disent qu'ils vont partir « dans le grand jardin »
- En cas de séparation, divorce des parents, ce qui cause un traumatisme pour l'enfant qui a besoin de stabilité, en donner la raison qui est le fait exclusivement des parents ; possibilité accordée à l'enfant de ne pas s'entendre avec l'un des deux parents
- Père ou mère incarcérée pour non respect des règles, mais cela ne doit pas empêcher l'enfant d'aimer son parent
- guerres : s'appuyer sur l'histoire du pays
- Conclusion : « on peut tout dire aux enfants » (Frédéric Lenoir, philosophe, sociologue)
NB : Seul tabou : la vie intime des parents
Lecture : Oscar et la Dame Rose de Eric-Emmanuel Schmitt